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металлургияReview

— экспертиза —

Следующий год готовит нам очень 
серьезные вызовы, потому что со-

вокупность проектов и инициатив «Русала», 
участников рынка и Алюминиевой ассоци-
ации должна способствовать выходу наших 
продаж на уровень докризисного 2007 года: 
мы рассчитываем продать на территории 
стран СНГ порядка 850–900 тыс. тонн алю-
миниевой продукции с увеличением доли 
сплавов до 55%.

По нашему мнению, основными сектора-
ми роста потребления станут производство 
алюминиевого проката вследствие увели-
чения экспорта и энергетический комплекс 
благодаря успешной квалификации отечест-
венной кабельной продукции в странах ЕС.

Сильно пострадавшие от кризиса строи-
тельный комплекс и автомобильная инду-
стрия, показавшие многократное падение в 
предыдущие годы, во второй половине 2016 
года демонстрируют рост и, с нашей точки 
зрения, в 2017 году покажут позитивную и 
устойчивую динамику развития.

Отмечу, что стратегия развития россий-
ских производителей алюминиевых про-
филей, проката, штамповок, литья, кабелей 
в ближайшие несколько лет будет ориенти-
рована на расширение экспортных продаж в 
страны дальнего зарубежья, чему в немалой 
степени способствует девальвация рубля. 
Соответственно, главным вызовом для них 
будет обеспечение более высокого качества 
продукции, которое позволит им конверти-
ровать существующие конкурентные преи-
мущества по затратам в реальные продажи 
за границей, начиная от Европейского сою-
за и Северной Америки и заканчивая Азией.

Успех заложен в 2016 году, и мы уже кон-
статируем существенный рост экспорта алю-
миниевых профилей, а также прокатной 
продукции — как для производства упако-
вочных материалов, так и технологичной 
продукции для машиностроения, а также 
очевидную тенденцию экспортных продаж 
алюминиевых автокомпонентов, прежде 
всего легкосплавных колесных дисков. В 
2017 году мы рассчитываем на ускорение ро-
ста поставок кабельной продукции: мы уже 
видим прирост экспорта этих продуктов, од-
нако пока его объемы достаточно невелики.

Текущий курс рубля позволяет и нам, и 
нашим клиентам конкурировать на всех 
рынках, включая китайский. По сути, для 
нас открыт необъятный глобальный рынок, 
с лихвой компенсирующий ограничения в 
потреблении алюминия России. При этом 
«Русал» неуклонно увеличивает долю по-
ставок и на внутренний рынок — в общей 
структуре реализации с 20% до 25% — и наме-
рен нарастить ее еще больше, доведя до 50%, 
о чем я заявляю совершенно открыто. Это не-
легкая задача, но она выполнима, и в ее ре-
шении нам хорошо помогает созданная при 
нашем непосредственном участии Алюми-
ниевая ассоциация, которая служит нагляд-
ным примером эффективного сотрудниче-
ства объединения частных компаний и го-
сударственной власти в лице Министерства 
промышленности и торговли России.

Мы с нашими коллегами из Алюминие-
вой ассоциации сумели наладить конструк-

тивный диалог с правительством России, 
федеральными органами государственной 
власти, составили «дорожную карту» на ба-
зе межведомственной комиссии, созданной 
специально для развития отечественного 
алюминиевого рынка.

Разделение на уровни
— Как и из чего сейчас складывается це-
на на алюминий и почему она сейчас 
столь низкая?
— Как известно из любого учебника по эко-
номике, цена на товар формируется спросом 
и предложением. Соответственно, текущий 
уровень мировых цен на алюминий отражает 
фактическое состояние дел в глобальной алю-
миниевой отрасли. Большой объем предло-
жения металла на рынке сильно давит на це-
ны, но при этом растущий спрос и затраты на 
производство алюминия дают основания по-
лагать, что в среднесрочной перспективе алю-
миний будет дорожать. И это является насущ-
ной повесткой для многих производителей 
первичного алюминия, отличающихся слиш-
ком высокими затратами. Так, Европа значи-
тельно сократила мощности по выпуску пер-
вичного алюминия, в США они практически 
полностью прекратили свое существование, 
за исключением небольшого числа заводов.

Иными словами, происходит масштаб-
ная перестройка мировой алюминиевой от-
расли, когда одни государства производят 
первичный алюминий и его сплавы, другие 
делают из них полуфабрикаты, третьи — ко-
нечные изделия. Исключение — Китай, ко-
торый является одновременно крупнейшим 
на планете производителем и потребителем 
первичного алюминия.

Тем не менее текущий низкий уровень 
мировых цен дает дополнительный стимул 
для расширения применения алюминия в 
самых различных отраслях промышленно-
сти и строительства.
— Каково место на глобальном рынке 
российского алюминия и какова его сте-
пень влияния на происходящие на нем 
тенденции?
— «Русал», будучи единственным произво-
дителем первичного алюминия в России, 
занимает порядка 8% от его суммарного вы-
пуска на планете. Если же исключить из не-

го Китай, то доля «Русала» окажется равной 
приблизительно 12%. То есть «Русал» остает-
ся крупнейшим производителем первично-
го алюминия за пределами Китая.

В то же время наша работа строится по ры-
ночным принципам, и, будучи представлен-
ными на всех региональных рынках, мы ста-
раемся увеличить в продажах долю продук-
ции с добавленной стоимостью. Это важней-
шая стратегическая цель «Русала», поскольку, 
получая наши сплавы, потребители могут са-
ми запускать их в производство готовых из-
делий без дополнительных переделов.

Я уверен, что европейский и азиатский 
рынки останутся для «Русала» ключевыми 
в силу географической близости при без-
условной стратегической приоритетности 
внутреннего рынка России.

Моя личная мечта и мечта моей команды 
— продать 1 млн тонн алюминиевой продук-
ции на российском рынке в 2018 году. И мы 
знаем, как это достичь.
— Можно ли назвать Россию законодате-
лем на мировом алюминиевом рынке?
— Конечно. Инициатива «Русала» в отноше-
нии производства «зеленого» алюминия по-
ложительно воспринята во всем мире, и сей-
час мы с глобальными лидерами фактически 
перепозиционируем понимание конечного 
продукта в сторону экологичности сырья.

В любом продукте все важно: и люди, 
и технологии, и сырье, причем сегодня — 
именно чистота последнего, так как произ-
водство любого вида сырья влияет на окру-
жающую природную среду.

Так, глава компании Tesla Илон Маск, го-
воря об экологичности электромобилей, не 
обращает внимания на факт загрязнения 
природы в процессе их производства. В на-
стоящее время Илон Маск хочет построить 
гигантский завод в Китае, а вот лучше было 
бы разместить в России, чтобы он получал 
наш экологически чистый алюминий, про-
изведенный на основе гидроэнергии, и тог-
да он будет абсолютно честен с обществом и 
рынком, говоря, что электромобиль эколо-
гически чистый. Если же применять китай-
ский алюминий, то электромобиль не будет 
экологичным, поскольку для выпуска это-
го металла в КНР используется электроэнер-
гия, получаемая за счет сжигания угля, при 
котором в атмосферу выбрасывается огром-
ное количество загрязняющих веществ.

За «зеленым» алюминием будущее — Рос-
сию не стоит игнорировать…

Перспективная тема
— В каких новых отраслях используется, 
а главное, предполагается использовать 
алюминий?
— Прежде всего железнодорожное машино-
строение. Мы успешно реализовали совмес-
тно с Alcoa (Arconic) и «РМ Рейл» проект со-
здания алюминиевого вагона-хоппера — это 
минераловоз, не имеющий аналогов в Рос-
сии. Теперь же мы начали проекты разработ-
ки полувагона, цистерны и рефрижератора 
из алюминиевых сплавов.

Еще одно перспективное направление — 
строительство алюминиевых мостов. Удиви-
тельно, что в России на сегодняшний день су-
ществует только один алюминиевый мост — 
Коломенский в Санкт-Петербурге, возведен-

ный в 1968–1969 годах, хотя такие мосты мо-
гли бы пригодиться во всех регионах, в том 
числе в Сибири и на Дальнем Востоке.

Нам очень интересна тематика экологич-
ной энергетики, и мы работаем по теме алю-
миний-ионной батареи: мы уверены, что у 
нее большие перспективы.
— Не секрет, что на отечественном рын-
ке полно контрафактной алюминиевой 
продукции. Для каких сегментов рынка 
характерен контрафакт?
— Нас очень беспокоит широкое примене-
ние контрафактных кабелей, которые, соб-
ственно, и вызывают пожары в домах. В по-
добных кабелях сечение не соответствует 
принятым в России нормативам: попросту 
говоря, оно меньше, чем положено, поэто-
му такие кабели не выдерживают напряже-
ние в сетях. Недаром Алюминиевая ассоциа-
ция и ассоциация «Электрокабель» подписа-
ли декларацию «Честная позиция», направ-
ленную на снижение количества подобной 
продукции на рынке.

Аналогичная ситуация с китайскими дис-
ками автомобильных колес, имеющими бо-
лее тонкие обода и ступицы, чем российские, 
и изготавливаемыми из смеси первичного и 
вторичного алюминия, хотя должны делать-
ся только из первичного. Хотя они более деше-
вые, они вызвали уже немало аварий на бес-
крайних просторах России. Считаем, что со-
здание механизмов независимой объектив-
ной экспертизы позволит решить проблемы 
с безопасностью применения алюминиевой 
продукции, как отечественного производст-
ва, так и импортируемой.

Немало вопросов возникает по алюмини-
евой фольге. Мы не только крупнейший ее 
производитель в России, но и экспортер. На-
ша фольга конкурентоспособна в Европе, од-
нако в прошлом году Европейская комиссия 
поставила барьер на ввоз российской фоль-
ги, хотя никаких экономических предпосы-
лок для этого не было. Между тем на россий-
ский рынок импортируется китайская фоль-
га отнюдь не лучшего качества: ею завалены 
магазины не только в столице, но и других 
городах.

Первый прошел
— Если говорить об итогах первого го-
да работы Алюминиевой ассоциации, 
оправдались ли возложенные на нее 
ожидания? По каким направлениям раз-
вивается ее работа, каких результатов 
удалось достичь?
— Да, оправдались в полной мере. На сегод-
няшний день в ее состав входит несколько 
десятков отечественных предприятий, про-
изводящих прокат, профили и другие виды 
алюминиевой продукции.

Создано несколько рабочих групп, кото-
рые занимаются проблемами расширения 
применения алюминия в профильных сек-
торах, например в строительстве, машино-
строении, упаковочной отрасли, даже в вы-
пуске посуды.
— То есть вы ожидаете в ближайшие годы 
рост спроса на алюминиевую продукцию?
— Мы не просто ожидаем, мы в этом увере-
ны и будем ему всячески способствовать. И 
все у нас получится!

Беседовал Борис Александров

— конструкции —

На сегодня в России есть толь-
ко один алюминиевый мост, по-
строенный еще в прошлом веке 
в Петербурге. Поставить на поток 
строительство мостов из алюми-
ния сейчас нельзя из-за отсут-
ствия документально-правовой 
базы. Но потребность в них су-
масшедшая: речь может идти о 
новом направлении в алюмини-
евой отрасли, учитывая, что 15% 
всех отечественных мостов нахо-
дится в неудовлетворительном 
состоянии.

Эксперименты с дорожными не-
сущими конструкциями из алюми-
ния начались в 30-х годах прошло-
го столетия, а первый в мире пол-
ностью алюминиевый мост был по-
строен вблизи города Массена в аме-
риканском штате Нью-Йорк в 1946 
году. Примерно в это же время такие 
мосты начали активно строить и в 
разных городах Европы, однако за-
тем этот металл на несколько десяти-
летий потерял свою популярность у 
строителей и инженеров.

В 1990-х годах интерес к алюми-
нию и его сплавам в Соединенных 
Штатах, Японии и Европе разгорел-
ся с новой силой. На алюминиевые 
конструкции были заменены десят-
ки обветшавших мостов и настилов. 
В Европе из 250 тыс. пешеходных 
мостов около 50% алюминиевых. В 
США доля применения алюминие-
вых плит при реконструкции авто-
мобильных и пешеходных мостов 
составляет до 18%. Большая потреб-
ность в модернизации инфраструк-
туры отмечается и в России. В насто-
ящее время в федеральной сети авто-
мобильных дорог эксплуатируется 
5645 мостов и путепроводов общей 
протяженностью 347,1 км, из кото-
рых в неудовлетворительном состо-
янии находятся 15% мостов и 20% мо-
стов не соответствуют современным 
требованиям по грузоподъемности.

Почему бы при их реконструкции 
или замене не использовать алюми-
ний? Ведь опытным путем доказано, 
что по сравнению со стальными алю-

миниевые мосты в пять раз легче, на 
20% дешевле, не требуют антикорро-
зийного покрытия, отличаются ко-
ротким сроком монтажа пролетного 
строения (две-четыре недели), а также 
обладают высокой доходной утилиза-
цией. Важно отметить, что начальная 
стоимость алюминиевых конструк-
ций может конкурировать со сталь-
ными, тогда как анализ полного жиз-
ненного цикла обычно показывает 

преимущество применения алюми-
ниевых конструкций за счет мень-
ших затрат на техническое обслужива-
ние и более длительного срока служ-
бы. Алюминий и его сплавы (напри-
мер, с магнием, медью, хромом и мар-
ганцем) легко переносят сверхнизкие 
температуры, прессуются, позволяя 
получить профиль любой формы.

Более функциональны алюмини-
евые конструкции при таких слож-
ных видах инженерно-строитель-
ных работ, как реставрация. Это объ-
ясняется легкостью материала, а так-
же другими его характерными свой-

ствами. Ярким примером удачной 
реставрации можно считать мост 
вблизи города Лион (Франция), в 
процессе перестройки которого бы-
ла также увеличена переменная на-
грузка на мост. Похожие реставра-
ционные работы были проведены 
на мосту в городе Питсбурге (США). 
Благодаря замене стальной проез-
жей части на алюминиевую увели-
чилась грузоподъемность моста без 
выполнения дополнительных работ 
по усилению конструкций.

Сравнительно небольшой вес ва-
жен и при расширении существую-
щих мостов и путепроводов путем 
добавления легких конструкций. И, 
конечно, не последнюю роль играет 
цена: использование алюминиевых 
элементов позволяет существенно 
снизить стоимость возведения меха-
низированных (например, подъем-
ных и разводных) мостов и мостов с 
длинными пролетами, у которых вес 
конструкции является основной на-
грузкой, а также уменьшить расходы 
на транспортировку.

Сейчас в нашей стране строи-
тельство алюминиевых мостов за-
труднительно в связи с отсутстви-
ем документально-правовой базы. 
Тема ее доработки поднималась 
и на круглом столе в рамках V рос-
сийского инвестиционно-строи-
тельного форума «Алюминий в сов-
ременном строительстве: новое ка-
чество городской среды». Так, про-
фессор МГСУ Андрей Коргин в сво-
ем выступлении рассказал о широ-
ком применении алюминия в Евро-
пе и США при сооружении мостов, 
купольных перекрытий, нефтяных 
резервуаров и промышленных кон-
струкций. Ученый также высказался 
за скорейший пересмотр ограничи-
вающих СНиПов, которые были раз-
работаны на базе требований 50-лет-
ней давности и не учитывают появ-
ление новых сплавов с улучшенны-
ми свойствами и факт удешевления 
алюминия (по сравнению с 1970-ми 
годами алюминий в сравнимых це-
нах подешевел на 30%).

По указанным выше причинам 
в России алюминиевый мост пока 

большая редкость. Существует толь-
ко одно такое сооружение — Коло-
менский мост в Петербурге, по-
строенный в 1969 году. Хотя ситуа-
ция улучшается: в Нижегородской 
области принято решение о стро-
ительстве алюминиевых пешеход-
ных переходов. Проект получил по-
ложительное решение Госэксперти-
зы. Уже проведен тендер на строи-
тельство, выбраны генподрядчик и 
производитель металлоконструк-

ций. Ввод в эксплуатацию заплани-
рован на конец второго квартала 
2017 года.

Есть также договоренности по 
возведению двух пешеходных мо-
стов на Дальнем Востоке: на въе-
зде во Владивосток по дороге из аэ-
ропорта и на острове Русский при 
подъезде к комплексу зданий Даль-
невосточного федерального уни-
верситета.

Мария Рыбакова

Навести мосты

— рынки —

Статистика выпуска
В государствах Центральной и Восточной 
Европы, к которым International Aluminium 
Institute относит Россию, производство 
первичного алюминия упало на 4,6%, до 
2,978 млн тонн. Наша Федеральная служ-
ба государственной статистики не столь от-
крыта, как International Aluminium Institute, 
и поэтому данных в тоннаже не публикует. 
Она лишь показывает в своих материалах, 
что за девять месяцев текущего года выпуск 
первичного алюминия в России увеличил-
ся на 1,5%, сплавов на его основе — на 11,3%. 
Производство алюминиевых прутков и про-
филей выросло на 2,5%, плит, листов, полос 
и лент — на 12,3%, однако выпуск алюмини-
евой фольги уменьшился на 11,5%.

Россия продолжает оставаться в зоне де-
ятельности Arconic. В августе входящий в 
его состав «Арконик СМЗ» (ранее — «Алкоа 
СМЗ» и Самарский металлургический завод) 
и корпорация «ВСМПО-Ависма» объявили 
о начале операционной деятельности сов-
местного предприятия «АлТи Фордж», объе-
диняющего их возможности в производстве 
крупногабаритных штамповок для авиации.

На «Алюминий Металлург Рус» (АМР, ра-
нее «Алкоа Металлург Рус» и БКМПО) идет 
интенсивная модернизация технологиче-
ских мощностей, одновременно предприя-
тие наращивает продажи, увеличивая в них 
долю экспортных поставок. АМР фокусиру-
ет усилия на том, чтобы превратиться в пред-
приятие, занимающее ключевую нишу в вы-
пуске высококачественной продукции для 
динамично развивающихся отраслей.

«Русал» в своем пресс-релизе, посвящен-
ном итогам деятельности в январе—сен-
тябре текущего года, сообщил, что расши-
рил выпуск алюминия на 1,1%, до 2,755 млн 
тонн. Реализация же первичного алюминия 
и алюминиевых сплавов поднялась на 4,9%, 
до 2,896 млн тонн. Практически все пред-
приятия «Русала» не снизили производст-
во. Братский алюминиевый завод сохранил 
выпуск первичного алюминия практиче-
ски на неизменном уровне, сделав 752 тыс. 
тонн металла. Аналогичным образом сло-
жилась ситуация на Саяногорском алю-
миниевом заводе, изготовившем 395 тыс. 
тонн. Иркутский алюминиевый завод уве-
личил производство на 1,2%, до 310 тыс. 
тонн, Красноярский — на 1,6%, до 768 тыс. 
тонн, Хакасский — на 1,6%, до 219 тыс. тонн, 
Новокузнецкий — на 2,2%, до 159 тыс. тонн, 
Надвоицкий — на 3,7%, до 9 тыс. тонн, Кан-
далакшский — на 2,7%, до 51 тыс. тонн.

Емкость отечественного рынка алюмини-
евой продукции в 2016 году сократилась из-за 
снижения спроса (особенно в строительном 
комплексе и автопроме). В то же время конъ-
юнктура на внутреннем рынке России нем-
ного наладилась. На грядущий 2017 год мно-
гие возлагают надежды, ожидая улучшения 
ситуации, но понимая, что быстрый подъем 
уровня потребления не предвидится.

Борис Александров

Алюминиевый  
привкус  
надежды
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ОЛЬГА ХОХЛОВА, генеральный директор «Метаком-Центра», убежденный 
сторонник использования алюминия в строительстве и реконструкции мостов, 
отмечает, что на практике доказано: при пролете более 40 м алюминиевое 
 покрытие дешевле стального уже по единовременным затратам. Если же 
учесть полное отсутствие эксплуатационных расходов, преимущества алю-
миния бесспорны.

Во-первых, это малый вес. Во-вторых, коррозионная стойкость. В отличие от стали, 
алюминий в большинстве случаев не требует никакого антикоррозионного покрытия и имеет 
эстетичный внешний вид, что исключает необходимость окраски и ее постоянного обновле-
ния. В-третьих, алюминий не имеет склонности к хрупкому разрушению при низких темпера-
турах, что делает его востребованным при строительстве в северных регионах РФ. В-чет-
вертых, он обладает более высокой демпфирующей способностью по сравнению со сталью, 
что обеспечивает конструкциям из него повышенную сейсмостойкость. И наконец, алюмини-
евые конструкции при необходимости легко и полностью утилизируются. Применение алю-
миния особенно эффективно там, где требуется минимизация собственного веса конструк-
ций,-— это разводные, подвесные мосты и т. п. Пешеходные мосты из алюминиевых сплавов 
отличаются легкостью и надежностью в эксплуатации. Время, необходимое для их монтажа,— 
два-три часа. В Германии, Канаде, США давно и широко ведется строительство пешеходных 
мостов из алюминиевых сплавов: их количество исчисляется тысячами. Пролеты таких мостов 
— до 48 м, и это не предел. Уже с 1950–1960-х годов возводятся также автодорожные и даже 
железнодорожные мосты с несущими конструкциями из алюминия. Замена старого стального 
или железобетонного мостового полотна на алюминиевое — основной метод реконструкции 
автодорожных мостов в США, Канаде, скандинавских странах. В последние годы активный 
интерес к строительству мостов из алюминия проявляет Китай. Но в России мостовики до сих 
пор сомневаются, что использование алюминия вообще возможно.

Записала Мария Рыбакова

«Следующий год готовит нам очень серьезные вызовы»
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ИЗМЕНЕНИЕ СТОИМОСТИ МОСТА ЗА СЧЕТ РАСХОДОВ НА СОДЕРЖАНИЕ 
ПРОЛЕТНОГО СТРОЕНИЯ (ТЫС. РУБ.)
ИСТОЧНИК: АЛЮМИНИЕВАЯ АССОЦИАЦИЯ.
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Почти полвека стоит Коломенский мост 
в Санкт-Петербурге, первый и пока  
единственный алюминиевый мост в России

Роман Андрюшин ясно представляет, что и как нужно 
сделать, чтобы в 2018 году продать на российском 
рынке 1 млн тонн алюминиевой продукции
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